
很高兴能和学弟学妹分享我的

艺 考 经 验 ，希 望 能 对 大 家 有 所 帮

助。正在备考的你们可能会觉得现

在很苦很累，但这些泪水和汗水都

是值得的。

心向灯塔 确立目标

我中学时就读于北京戏曲艺术职

业学院曲艺表演专业。记得高中时，

有师姐考入中国传媒大学，老师便经

常教导我们，要以师姐为榜样，向师姐

学习。也是从那时起，我开始密切关

注中传的信息，还经常通过师姐的朋

友圈看她在校园的学习生活。中传特

有的校园氛围深深地吸引着我，想要

考上中传的梦想从那时起在我心底生

根。我下定决心，要报考中传，希望有

幸考入中传音乐传播专业，通过音乐

传播的方式，将传统文化发扬光大。

制订计划 科学备考

确定目标后，我开始制订艺考计

划，针对招生简章的每一项要求做好

准备。

中传的艺考分为三试。初试为文

史哲考试，考试科目是文学、历史、哲

学三个科目，重点以考察学生的文化

素养基础为主。对于参考教材，考生

可以在中国传媒大学出版社网站上查

到。想要报考的学弟学妹可以通过书

目自主学习，还可在网上查找往年艺

考试题查漏补缺。

复试为自我介绍和才艺展示。

自我介绍以突出个人特色为主，包括

性格特点、兴趣爱好、学艺经历、报考

原因都可以做简要介绍，目的是让老

师对你有初步了解。才艺展示的要

求为演奏或演唱。我选择的是表演

曲艺，演唱京韵大鼓。大家可以根据

自己的强项选择要展示的类别，由于

时间限制在 5 分钟内，要注意把控好

时间，找一些在短时间内能展现技术

的作品。

三试为视唱考试和专业素质考

察。视唱练耳并不是可以速成的科目，

因此必须稳扎稳打，备考的学弟学妹要

提早准备，多多练习。专业素质考察主

要是针对专业领域的问题或现象对考

生进行提问，检验考生对音乐传播方面

知识的掌握程度。对于这部分考察内

容，我给学弟学妹的建议是，多关注音

乐产业、音乐演出方面的信息，可以通

过多种渠道扩大自己的知识储备，这样

回答问题时才会条理清晰、有理有据。

考试时，如果遇到不会的问题，大家也

不要太紧张，面对难题我们更需沉着冷

静，可以多思考如何把问题转到自己了

解并擅长的领域作答。

从容应考 不负韶华

我参加艺考那年是线上考试。为

此，大家要注意找一个干净整洁、光线充

足的场地进行考试；同时还要特别注意

自己的形象管理，大方从容、精神饱满的

状态更容易得到评委老师的关注。

艺考是我非常难忘的一段经历。

还记得在准备艺考的那段日子里，我

每天都坚持上专业课，除夕那天也不

例外。全家都在看春晚的时候，我还

在自己房间练习视唱练耳；为了保持

体重，年夜饭也只吃了几口便匆匆下

桌。回想起来，那段日子虽然很辛苦，

但当看到合格证后，我瞬间激动得无

以言表，那更像是对我的认可和奖励，

给我继续前行的动力和希望。加油

吧，追梦人！希望大家都能考上自己

理想的院校。

肖诗靖

中国传媒大学

音乐学（音乐传播方向）专业学生

去年此时，身为艺考生的我正在

紧张备考阶段，相信很多艺考生此时

也一样在为梦想努力奋斗着。在我看

来，其实面对各类考试都是一样的，所

谓的技巧并没有很多，重要的是我们

要永葆一颗无悔且无畏的赤子初心，

并为此不负韶华，逐梦前行。

追求热爱 弃理从艺

初升高时，我通过考试进入保送

班，在擅长的理科学科上成绩也比较

优秀，但艺考在我心中一直是一个不

灭的梦想。其实从小学六年级起，我

就有了走艺考这条路的想法，但对于

艺考并不是特别了解。老师与家人也

认为以我的文化课成绩走艺考的路会

有些浪费，因此迟迟不同意。而在高

二寒假，家人最终同意让我参加一次

专业测试。于是在高二暑假，我正式

开始了自己的艺考之路。

攻克难题 日以继夜

当来到艺考培训班时，我发现自

己并不占优势，但既然选择了这条路，

就要坚持走下去。从简单的 c 调视唱

开始，我逐渐能够掌握三升三降，同时

声乐也获得巨大进步，从一开始找不

到腔体、位置，高音只能唱到 e2，经过

日以继夜练习，最终在统考时能够达

到 a2，并在校考过程中掌握了男高音

极具含金量的带胸腔的high c。

对于钢琴，我每天坚持 7到 8个小

时的高强度、细致入微的训练。久而

久之，我的技术与能力得到了很大提

高。有梦想在前方照亮，我便不惧挑

战。通过不断的钻研与学习，我最终

在上海音乐学院作曲专业的钢琴作品

单项中获得90.4分的高分。

努力总会有收获，省统考成绩第三

是我的第一场胜仗。在之后的校考中，

我陆续取得中央音乐学院、上海音乐学

院、中国传媒大学、南京艺术学院、北京

电影学院、浙江音乐学院、浙江传媒大

学 7 所学校的音乐治疗、音乐教育、录

音、音乐学、作曲、电子作曲等6个专业

的9张有效合格证，并最终以高考文化

课618分、专业第一的成绩圆梦央音。

求知若渴 勤能补拙

其实在开始集训时，我的目标只

是通过统考即可。但随着专业能力逐

步提高，我的目标逐渐从华东师范大

学转为中传，又从中传转到上音，最后

逐步将目标锁定央音。我认为，提高

专业最重要的一点就在于勤奋刻苦地

练习。

练专业时，大家要带着思考去练，

去琢磨并处理自己的专业细节问题，

更需要思考是否存在更加舒服的演奏

方法等。处理音乐一定是需要代入感

情与思想的，而不是机械死板地动动

手指。只有时刻思考，才能突破技术

上的瓶颈，让专业水平更上一个层次。

在准备校考时，考生一定要沉住

气，不要因为统考成绩或是某所学校

的校考成绩不理想而气馁，更不要因

为通过了某所学校的初试或是二试就

洋洋得意，一切在最终成绩出来前皆

有可能发生。当心态受损时，考生可

以出去散散步或是一个人弹一首自己

喜欢的而非考试的曲目，尽快调整心

态。面对考试，考生也要保持平和的

心态，将其当做是自己的一场个人音

乐会，把自己最好的一面展示给考

官。走上考场，你内心所念的只有一

件事：将所有细节尽己所能表现好。

由于备考专业较多且跨度较广，

我其实一直处于高强度的专业训练与

复习中。在这期间，我每天会花两个

小时做半份数学模拟卷和一份选考科

目模拟卷，在保持高强度专业训练的

同时及时回顾文化课知识，这才使我

的文化课成绩没有落下太多。在结束

校考进行文化课冲刺阶段，考生也不

要因为校考成绩不错而有所松懈，不

到最后一刻一定不要放松。艺考就像

千军万马过独木桥，既残酷又现实。

世上无难事，只怕有心人。想要

成功，天赋是一部分，更大一部分源于

马不停蹄的努力与至高无上的追求。

愿学弟学妹稳住心态，超常发挥，梦想

终成现实。

蒋沛延
中央音乐学院

音乐治疗专业学生

有梦想 就要一步步去追

执着奋斗 无畏前行
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